

quelques années. Cela comprend une période de près de vingt ans (1880-1897). Enfin, il prend sa retraite au séminaire.

Professeur, il se distingue par sa connaissance approfondie des classiques — surtout des grecs — et encore plus des Pères de l'Eglise. Curé à Compton ou à Coaticook, il fait de la colonisation — son territoire d'alors couvre aujourd'hui quatorze paroisses ! —, écrit même une plaquette sur le sujet en collaboration avec feu J.-A. Chicoyne (1), établit des industries importantes, s'occupe d'industrie laitière... En même temps, il se fait remarquer comme prédicateur et controversiste, convertit beaucoup de protestants en prêchant le *credo* d'après Raineri. Ce qu'il a fait plus tard au Manitoba, il faudrait le demander au chanoine Beaudry, de Saint-Antoine, son collègue d'alors à Lasalle, ou à son successeur, l'abbé Gendron. N'insistons pas, le vénérable jubilaire ne nous le pardonnerait point. Ce que nous venons de dire suffit au reste pour démontrer que sa carrière sacerdotale a été, près de cinquante ans, des plus utiles à son pays et à sa religion. Elle reste, au soir de sa vie, édifiante et consolante à bien des titres pour tous ceux qui l'entourent.

Et ils sont nombreux, ceux qui l'entourent et qui l'aiment, le *Père Jean-Baptiste*! Ne parlons pas, si vous voulez, des fils et des amis de Saint-Hyacinthe, toute une légion, dont il est le doyen, et qui le vénèrent tous comme le survivant d'un âge de gloire. Bornons-nous à sa famille naturelle, les Chartier, les Vincent, les Ledoux, etc. Combien sont-ils qui pourraient témoigner de leur respect et de leur affection pour le jubilaire d'hier? Je n'en sais rien. Tenez, voici un petit problème qui vous en donnera une idée. Le père du vénéré M. Chartier compta à son foyer dix-sept enfants, dont quatre sont morts en bas âge. Trois des treize qui ont vécu se sont faits prê-

(1) *La colonisation des Cantons de l'Est.*

tres: le j  
Patrie, de  
lui au sé  
(1er) du  
Saint-Bon  
sœurs ont  
père, à son  
actuellemen  
ont fait de  
tes ces mul  
le pardonne  
a renoncé  
neveux et a

J'ai nom  
a plusieurs  
arrière-nièce  
vents. Nom  
secrétaire de  
Chartier, ac  
l'abbé Emile  
M. l'abbé Fé  
et, parmi ses  
et Victor Vi  
révérands frè  
sont aussi ses

On imagine  
aux fêtes, l'au  
tion et la joie  
même monter  
la messe prin  
minaire, cepen  
Vincent, Phili  
latéraux. M. 1